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логов «Жемчужина в профессии». 
Войти в число лидеров рязанско-
му врачу удалось и благодаря ак-
тивной поддержке пациентов в 
ходе интернет-голосования, ко-
торое было организовано на сай-
те премии «Будем жить!». 

Итоги были подведены на тор-
жественной церемонии, которая 
прошла на малой сцене Государс-
твенного Кремлевского дворца и 
была приурочена к Всемирному 
дню борьбы против рака (отме-
чается 4 февраля). Среди почёт-
ных гостей церемонии были ми-
нистр здравоохранения РФ Миха-
ил Мурашко, члены Совета Феде-
рации, академики PAH, депутаты 
Госдумы.

Выступая перед участника-
ми церемонии, Михаил Мурашко 
отметил, что за последнее время 
возможности для лечения и диа-
гностики онкозаболеваний изме-
нились. Развивается инфраструк-
тура онкослужб, открываются 
обновлённые онкоцентры в реги-
онах, становятся доступными сов-
ременные методы лечения, в чис-
ле которых – ядерная медицина, 
использование высокоэффектив-
ных иммунобиологических пре-
паратов, малоинвазивная хирур-
гия. Также, по словам министра, 
государство сегодня создает усло-
вия для досимптомного выявления 
онкозаболеваний, что позволяет в 
60% случаев диагностировать их 
на 1 и 2 стадиях. Все эти меры, как 
подчеркнул глава ведомства, явля-
ются ключом к успешной борьбе с 
раком и увеличивают продолжи-
тельность жизни россиян с онко-
заболеваниями. 
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ЛюдмиЛа иванова 

СаСово. Из Сасовского муниципального округа на конкурсный 
отбор в министерство территориальной политики Рязанской об-
ласти подали 25 инициативных проектов. Подготовлены проекты 
по благоустройству общественных территорий, территории школы 
№ 6, обустройству уличного освещения, ремонту фасадов зданий 
и многие другие. 

УхоЛово. В администрации Ухоловского района прошло совеща-
ние руководителей сельскохозяйственных предприятий и фермерских 
хозяйств. Его провёл министр сельского хозяйства региона Дмитрий 
Филиппов. Речь шла о предстоящем севе, в том числе о выборе куль-
тур. Рентабельными зарекомендовали себя масличные культуры – соя 
и рапс. Соя есть в посевах у многих, и рост посевных площадей под 
ней продолжается. Уходят с рынка иностранные селекции, увеличива-
ется доля российских семян. В настоящий момент уже идёт работа по 
локализации заводов, производящих семена рапса, подсолнечника и 
кукурузы. Дмитрий Филиппов напомнил сельхозпроизводителям, что в 
Рязани есть завод по подработке зерна. Министр пояснил ситуацию 
с нехваткой топлива в минувшем году. Он напомнил о целесообраз-
ности заключения прямого договора с поставщиком.
Большая работа предстоит по маркированию и учёту сельскохозяйс-
твенных животных. До 1 сентября 2024 года необходимо промар-
кировать и поставить на учёт крупный рогатый скот, свиней, птицу, 
лошадей в агропромышленном секторе. До марта 2025 года такая 
же работа пройдет в личных подсобных хозяйствах.

ЧУЧково. В Александро-Невском районе прошли соревнования 
по мини-футболу среди девушек 2013–2014 и 2011–2012 годов 
рождения. Чучковский район представляли футболистки команды 
«Аврора», тренер – Геннадий Сучков. В первый день соревнований 
встречались спортсменки 2013–2014 годов рождения. За победу 
боролись четыре футбольных клуба. Это «Студёнки» Александро-
Невского района, «Ряжская СШ 1», «Аврора» поселка Чучково, «Ря-
зань-ВДВ». Соревнования проходили по круговой системе. Во всех 
играх победу одержала «Аврора». По итогам второго дня «Авро-
ра» – на первой ступени с тремя победами из пяти игр. 
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хотим работать
УЧАщИЕСЯ РЯЗАНСКОГО СТРОИТЕлЬНОГО 
КОллЕДжА ОБСУжДАлИ С ПРЕДСТАВИТЕлЯМИ 
ПРЕДПРИЯТИЙ ВОПРОСы ТРУДОУСТРОЙСТВА

Я рмарку учебных и рабо-
чих мест в колледже ор-

ганизовал Центр занятости 
населения Рязанской облас-
ти. на встречу со своими бу-
дущими работниками при-
шли специалисты кадровых 
служб Государственного Ря-
занского приборного заво-
да, завода «красное знамя», 
ао «Рязаньгоргаз», Рязанско-
го филиала РЖд, концерна 
«Гранит», учебного Центра 
службы занятости населения 
Рязанской области.

– Ярмарка вакансий – это уни-
кальная возможность для учащих-
ся выпускных курсов прямо в кол-
ледже, не теряя времени в поезд-

ках на производство, пообщаться с 
работодателями, выяснить условия 
приёма на работу, уровень зарпла-
ты, возможности карьерного роста, 
поговорить о предстоящей практи-
ке, – говорит начальник сектора ре-
ализации программ и мероприятий 
Центра занятости населения Рязан-
ской области Анастасия Бровкина.

Работодатели предлагают зар-
плату от 20 до 100 тысяч рублей 
и при необходимости – обучение 
на производстве. Они благодарны 
министерству труда и социаль-
ной защиты населения за возмож-
ность занять вакансии людям, уже 
имеющим знания и навыки по ра-
бочим специальностям. 

/ кадРЫ, стр. 2

8 ФеВРАлЯ 
День  

российской науки

О РАБОТЕ УЧЁНых В ИНСТИТУТЕ 
СЕМЕНОВОДСТВА И АГРОТЕхНОлОГИЙ – 
ФИлИАлЕ ФЕДЕРАлЬНОГО НАУЧНОГО 
АГРОИНжЕНЕРНОГО цЕНТРА ВИМ В ПОДВЯЗЬЕ 
РАССКАЗыВАЕМ НА СТР. 3

Будем жить. И здравствовать! 
РЯЗАНСКИЙ ОНКОлОГ СТАл лАУРЕАТОМ ВСЕРОССИЙСКОЙ ПРЕМИИ 

иРина БоРовова,  
ПРЕЗИДЕНТ ВСЕРОССИЙСКОЙ АССОцИАцИИ ОНКОлОГИЧЕСКИх  

ПАцИЕНТОВ «ЗДРАВСТВУЙ!»: 

– люди должны перестать бояться услышать диагноз «онкология». В на-
шей стране работают уникальные специалисты, учреждения оснащены 
современным высокотехнологичным оборудованием. Мы ежегодно от-
мечаем лучших врачей, которые работают не только в Москве, но и в 
других российских регионах. На сайте премии собрана информация об 
этих уникальных специалистах и медицинских учреждениях. Мы стараемся 
дать людям информацию о возможностях диагностики и лечения в России 
и тем самым уменьшить страх перед болезнью. Мы выжили, победили и 
другим не дадим погибнуть от этой болезни!

дмитРиЙ пУЧков,  
лАУРЕАТ ПРЕМИИ «БУДЕМ жИТЬ!»: 

– Своим пациентам в 80% случаев я выполняю операции лапароско-
пическим доступом с проведением расширенной лимфодиссекции. Для 
больного такая операция щадящая, но она решает все проблемы с точки 
зрения онкологичеcкого радикализма, то есть сводит к минимуму веро-
ятность рецидива. После лапароскопических операций пациенты встают 
уже спустя 8 часов, выписываются из стационара на пятые сутки, в целом 
быстрее восстанавливаются, что сокращает сроки начала послеопера-
ционной химиотерапии, когда это необходимо.

пРямая РеЧь 

х ирург, онколог, колопро-
ктолог областной кли-

нической больницы (окБ), 
доцент кафедры хирургии, 
акушерства и гинекологии 
факультета дополнительно-
го профобразования РязГмУ 
дмитрий пучков отмечен 
премией «Будем жить!». Это 
проект всероссийской ассо-
циации онкологических па-
циентов «Здравствуй!». 

В нынешнем году в рамках 15 
номинаций наградами отмечены 
больше сотни лауреатов. Это кол-
лективы медицинских учрежде-
ний, отделений онкологическо-
го профиля, учёные, врачи, сред-
ние медработники, волонтёры, 
общественники, а также те, кто, 
победив болезнь, стал помогать 
другим. 

Дмитрий Пучков принял учас-
тие в номинации для врачей-онко-
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Несколько слов о рязанском 
лауреате премии «Будем жить!». 
Дмитрий Пучков начинал свой 
врачебный путь как колопрокто-
лог Рязанской областной клини-
ческой больницы. Заведовал от-
делением колопроктологии. А в 
2018 году создал и возглавил на 
базе ОКБ онкологическое отде-
ление. В 2020 году вошел в число 
финалистов конкурса «лидеры 
России» (номинация «Здравоох-
ранение»). Сейчас возглавляет 
одну из частных клиник Рязани, 
оперирует. Врач специализиру-
ется на хирургическом лечении 

онкологических заболеваний, 
применяет лучшие мировые ме-
тодики, является продолжателем 
дела своего отца – Константина 
Пучкова – ведущего лапароскопи-
ческого хирурга России. 

Дмитрий Пучков ведёт свой ме-
дицинский блог в соцсети, отвечает 
на вопросы подписчиков, разъясня-
ет сложные для понимания вопро-
сы простым языком. Доктор подде-
рживает обратную связь со своими 
пациентами, активно сотрудничает 
с рязанскими СМИ, разъясняя через 
них важность профилактики рако-
вых заболеваний.
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Г убернатор Павел Малков 
представил на заседании 

регионального правительства 
нового заместителя председа-
теля правительства Рязанской 
области, который будет кури-
ровать ведомства социального 
блока. На эту должность назна-
чена Наталья Суворова, ранее 
занимавшая пост министра тру-

да и социальной защиты насе-
ления региона.

«Наталья Валентиновна серьез-
но зарекомендовала себя, показала 
свою эффективность, высокую ра-
ботоспособность. На новой долж-
ности это все понадобится, задач 
будет существенно больше. Многое 
сейчас делаем в соцсфере. Огромное 

количество вопросов решается. Поч-
ти каждое заседание правительства 
значительную часть повестки фор-
мирует именно министерство соцза-
щиты. Самое главное, что ведомство 
демонстрирует, – это скорость реак-
ции. Как только возникла какая-то 
проблема, вопрос, замечание – мгно-
венно принимаются необходимые 
решения и реализуются. То же самое 

я жду от всего социального блока»,– 
отметил Павел Малков.

Глава региона также пояснил, что 
Валентин Завалёв, который был зам-
предом по социальным вопросам до 
настоящего времени, покинул эту 
должность по состоянию здоровья. 
Тем не менее он остался в команде 
регионального правительства и будет 
помогать с учетом своих компетенций.

НовыМ заМПРедоМ ПРавительСтва облаСти  
По СоциальНыМ воПРоСаМ Стала Наталья СувоРова
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из оФициальНыХ  
иСтоЧНиКов

Подготовлено  
по материалам сайта правительства области

НазНаЧеНие
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Максим Баранов учится 
на мастера отделочных ра-
бот. Родом он из Спасска-
Рязанского. Там окончил де-
вятилетку, а в свободное от 
школы время работал с от-
цом в строительной бригаде 
на отделке помещений. 

– Мне это очень понрави-
лось, и я решил поступить в 
колледж, чтобы ещё больше 
уметь делать руками. Ког-
да я работал с отцом, брал-
ся за всё подряд. Отец меня 
обучал и кирпичи класть, 
и штукатурить, и красить. 
В колледже я свои знания 
расширил и теперь сам могу 

много чего отцу рассказать и 
показать. Сейчас мы учимся 
плитку выкладывать. У меня 
вроде неплохо получается.

Преподаватели хвалят 
Максима Баранова. Он учит-
ся на отлично и мечтает пос-
ле колледжа к отцу в бригаду 
вернуться. А вот пойдёт на 
завод или в строительную 
компанию – это уж от рабо-
тодателей зависит. Заинте-
ресуют они парня условия-
ми труда, значит, получат 
добросовестного работника 
и хорошего специалиста. 

– Встречи с работода-
телями в нашем колледже 
проводятся регулярно, и 
ребята на них всегда очень 

активны. Первая в этом году 
ярмарка вакансий прошла 
у нас 26 января. Наши уча-
щиеся долго не хотели от-
пускать работодателей, за-
давали вопросы, просили 
организовать экскурсию на 
предприятия, интересова-
лись условиями прохожде-
ния практики. Такие встре-
чи очень полезны как для 
нас, так и для представите-
лей предприятий, – говорит 
начальник отдела профори-
ентации и трудоустройства 
выпускников Рязанского 
строительного колледжа 
Екатерина Чулина. 

В колледж я приехал за 
полчаса до начала ярмарки 

вакансий. Екатерина Чули-
на показала мне мастерс-
кие, где установлено сов-
ременное оборудование с 
необходимым для обуче-
ния набором строймате-
риалов. В мастерской, где 
обучаются маляры, есть в 
буквальном смысле про-
изведения их труда. Кар-
тины вполне могли бы ук-
расить любую выставку 
живописных работ, а здесь 
они всего лишь учебный 
материал. 

Многие ребята в летние 
каникулы находят подработ-
ку по специальности, так что 
и опыт, и желание работать 
руками у них есть. 

Ярмарка вакансий, на 
которой я побывал, вторая 
в строительном колледже 
в наступившем году, а для 
Центра занятости населе-
ния она уже шестая. Четы-
ре встречи с работодателя-
ми были проведены на базе 
учебных заведений, которые 
так же, как и строительный 
колледж, готовят для рынка 
труда рабочие кадры. Яр-
марки пройдут до конца фев-
раля, а с марта третьекурс-
ники уйдут на практику и бу-
дут совершенствовать свои 
профессиональные навыки 
уже на предприятиях. 

Вячеслав Астафьев

Национальный рейтинг 
выявит лидеров и аутсайдеров 
профобразования

Шаги в бессмертие
В Рязани ГоВоРили о боРьбе с фашизмом Во ВтоРой миРоВой Войне

К азалось бы, о второй мировой войне известно уже 
многое – написаны книги, сняты фильмы, рассек-

речены архивы, в которых давно работают историки. 
Что тут может быть нового? однако «белые пятна» в 
истории пока остаются. Это подтвердила и прошед-
шая в Рязани международная видеоконференция. 
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ПодРобнее читайте  
на сайте pnp.ru

с амые популярные 
среди абитуриентов 

профессии – в IT-отрасли, 
сфере услуг, здравоох-
ранении и образовании, 
технические специаль-
ности.

К началу следующего 
учебного года Минпросве-
щения планирует обнародо-
вать Национальный рейтинг 
организаций, реализующих 
программы среднего профес-
сионального образования. 
Об этом ведомство сообщи-
ло «Парламентской газете». 
Правила, по которым оце-
нят техникумы и колледжи, 
представлены на портале 
проектов нормативных пра-
вовых актов. Их публичное 
обсуждение завершилось 
6 февраля.

заРПлата 
и воСтРебоваННоСть

Проект постановления 
Правительства с правилами 
формирования Националь-
ного рейтинга разработан 
по поручению Владимира 
Путина после прошлогодне-
го Петербургского между-
народного экономического 
форума. Он предусматривает 
показатели эффективности 
организаций среднего про-
фессионального образования 
(СПО) и вузов. Учтут такие 
критерии:

– возможность трудоуст-
ройства выпускников,

– уровень средней зарпла-
ты,

– результаты участия в 
чемпионатах профессиональ-
ного мастерства и творческих 
конкурсах по видам искусств, 
организованных Минпросве-
щения или Минкультом,

– итоги государственной 
итоговой аттестации уча-
щихся.

«По аналогии с рейтин-
гом, который составляют 
для вузов, этот рейтинг, на 
мой взгляд, был бы востре-
бован среди абитуриентов 
и их родителей, – считает 
член Комитета Госдумы по 
труду, социальной полити-
ке и делам ветеранов Свет-
лана Бессараб. – У них за-
ранее формировалось бы 
представление, насколько 
актуальна та или иная спе-
циальность. Ведь не секрет, 
что иногда очень важные на-
правления обучения задейс-
твуются непонятно чем, к 
сожалению».

Парламентарий приве-
ла пример, когда обучение 
аграрным специальностям 
в колледже сводится к под-
готовке ландшафтных ди-
зайнеров. Направление, ко-
нечно, модное, но вряд ли 
приоритетное в масштабах 
страны.

«Важно не просто гото-
вить специалистов, а тех, кто 
нужен рынку труда, тем бо-
лее что год от года у нас рас-
тет количество бюджетных 
мест. Так что такой рейтинг 
жизненно необходим», – по-
дытожила депутат.

выбоР Не вСлеПую
Сведения планируется 

собирать благодаря межве-
домственному взаимодейс-
твию из независимых источ-
ников – информационных 
систем Роструда, Росстата и 
других, говорится в поясни-
тельной записке.

«Прежде всего нацио-
нальный рейтинг – это инс-
трумент, который позволяет 
поддерживать перспектив-
ные направления в развитии 
среднего профессионального 
образования, – сказали «Пар-
ламентской газете» в пресс-
службе Минпросвещения. – С 
его помощью можно опреде-
лить лидеров по отраслям и 
регионам, выявить лучших в 
масштабах страны».

Благодаря рейтингу кол-
леджи смогут оценить собс-
твенные успехи, увидеть пере-
довиков и проанализировать 
их опыт. Наличие определен-
ных требований способствует 
и более плотной интеграции 
с рынком труда, адаптации 
образовательных программ 
под текущие запросы. Все это 
должно положительно ска-
заться как на карьерных пер-
спективах выпускников, так 
и на оптимизации контактов 
учебных заведений и пред-
приятий-работодателей.

Для школьников и их ро-
дителей сводный отчет ста-
нет подспорьем при выборе 
места учебы, даст представ-
ление о практической под-
готовке в той или иной орга-
низации.

Рейтинг опубликуют на 
сайте Минпросвещения до 
начала следующего учебного 
года, заверили в пресс-служ-
бе ведомства.

КлаСтеРНый ПодХод
Осенью 2023 года в кол-

леджи и техникумы посту-
пили 1,2 миллиона человек. 
Наиболее популярны среди 
абитуриентов технические 
и IT-специальности, а так-
же профессии сферы услуг, 
здравоохранения и образова-
ния – преподавание в началь-
ных классах и дошкольных 
учреждениях. Всего среднее 
профессиональное образова-
ние получают более 3,7 мил-
лиона человек, рассказали в 
министерстве.

«В системе среднего про-
фессионального образования 
мы активно внедряем клас-
терный подход к подготовке 
кадров на примере федераль-
ного проекта «Профессиона-
литет», который объединяет 
колледжи и работодателей 
для совместного решения 
кадрового вопроса», – отме-
тили в пресс-службе.

Предприятия заявляют о 
своей потребности в руках и 
головах, а училища обеспе-
чивают адресную подготовку 
студентов под конкретное ра-
бочее место. В 2022-2023 го-
дах появилось 220 кластеров, 
включающих 925 учебных за-
ведений в 68 субъектах по 22 
отраслям. На конец 2023 года 
участниками проекта стали 

986 предприятий и органи-
заций реального сектора эко-
номики и сферы услуг. Заня-
тость выпускников СПО пос-
ле окончания учебы в сред-
нем составляет 80 процентов 
ежегодно.

200 тыСяЧ 
за МаСтеРСтво

В 2023 году стартовало 
Всероссийское чемпионатное 
движение по профессиональ-
ному мастерству, которое ори-
ентировано в первую очередь 
на запросы экономики стра-
ны. Ребята выполняют конкур-
сные задания, приближенные 
к задачам на производстве. По 
итогам состязаний в первый 
год чемпионата они получили 
более 12 тысяч предложений 
о стажировке и вакансиях, а 
партнерами стали более 5,5 
тысячи предприятий.

С 2021 года Минпросве-
щения проводит Всероссийс-
кий конкурс «Мастер года». В 
2023-м общее число участни-
ков составило 3917 человек. 
В финале, который прошел 
с 28 сентября по 2 октября в 
Туле, участвовали 89 педаго-
гов из всех регионов. С про-
шлого года победителю вы-
плачивают поощрение – 200 
тысяч рублей.

На заКоННыХ 
оСНоваНияХ

В 2022 году впервые поя-
вился праздник – День сред-
него профессионального об-
разования, который отмечают 
2 октября. Указ о его учрежде-
нии Владимир Путин подпи-
сал 25 июля 2022-го, чтобы 
отметить значимость системы 
СПО. На ее развитие направ-
лена и помощь государства.

Федеральный закон от 4 
ноября 2022 года № 430-ФЗ 
внес изменения в Налоговый 
кодекс. Он предусматривает 
поддержку бизнеса, инвес-
тирующего в развитие тех-
нической базы колледжей, в 
виде уменьшения налога на 
прибыль.

А детям-сиротам с огра-
ниченными возможностями 
здоровья Федеральный закон 
от 29 мая 2023 года № 189-ФЗ 
позволяет повторно бесплат-
но учиться по программам 
профессионального обуче-
ния. Вдобавок им выплачи-
вают ежемесячное пособие 
и пособие на приобретение 
учебных принадлежностей.

Приказ Минпросвещения 
России от 8 ноября 2021 года 
№ 800 установил новый по-
рядок государственной ито-
говой аттестации, который 
более полно раскрывает осо-
бенности организации и про-
ведения демонстрационного 
экзамена.

Кроме того, на основании 
Федерального закона от 25 
декабря 2023 года № 685-ФЗ 
участники СВО поступают 
на обучение по программам 
среднего профессионального 
образования в первоочеред-
ном порядке.

Инесса Фотева

за качеством – строгий контроль
стРоительстВо соцобъеКтоВ стало Ведущей темой на заседании ПРаВительстВа области

Г убернатор Павел 
Малков провел за-

седание правительства 
Рязанской области. Гла-
ва региона, в частнос-
ти, рассмотрел отчеты 
руководителей минис-
терств и ведомств по ис-
полнению поручений, 
которые были даны по 
итогам рабочих поездок 
в муниципалитеты. об-
суждался ряд актуаль-
ных вопросов жителей 
из социальных сетей и 
принятых для их реше-
ния мер.

По поручению главы ре-
гиона в селе Истье Старожи-
ловского района в текущем 
году проведут ремонт мест-
ного дома культуры. Здание 
давно нуждается в обновле-
нии: серьезные проблемы с 
фундаментом, кровлей. Ра-
боты профинансированы 
из резервного фонда прави-
тельства области и начнут-
ся в мае текущего года. До 
1 августа планируется отре-

монтировать отмостки по 
периметру здания, подваль-
ные помещения, входную 
группу, заменить водосточ-
ную систему и инженерные 
коммуникации.

Павел Малков отметил: 
«Дом культуры, который жи-
вет яркой, насыщенной жиз-
нью, надо приводить в поря-
док. Администрацию района 
прошу контролировать ход 
ремонта до его завершения. 
В ДК отличный творческий 
коллектив работает, надо 
обеспечить все условия».

В этом году разработа-
ют ПСД на строительство 
сельского дома культуры в 
с. Большое Подовечье Ми-
лославского района. Земель-
ный участок уже выделен, в 
марте заключат договор с 
подрядчиком на изготовле-
ние проектной документа-
ции. Дорабатывается ПСД на 
реконструкцию здания быв-
шего кинотеатра «Родина» в 
центре Рязани, до сентября 
должно быть получено экс-
пертное заключение. В зда-

нии разместят Дом музыки 
областной филармонии.

Губернатор заявил, что 
документация на строи-
тельство объектов, которая 
предоставляется органами 
местного самоуправления, 
крайне низкого качества, 
много примитивных оши-
бок и недочетов. В прошлом 
году проекты пришлось се-
рьезно дорабатывать вмес-
те с подрядчиком по ходу 
строительства. Павел Мал-
ков дал минстрою ряд по-
ручений. В частности, не-
обходимо обеспечить стро-
гий контроль изготовления 
проектной документации, 
повысить ответственность 
заказчиков за приемку вы-
полненных работ.

«Очень прошу внима-
тельно отнестись в этом 
году к проектно-сметной до-
кументации. Качественный 
проект позволяет решить 
все последующие пробле-
мы. А у нас то фундамент 
недосчитан, то с площадями 
что-то напутали. Ошибки, 

которые потом с большим 
трудом исправляются. Нуж-
но более ответственно отно-
ситься к приемке работ всем 
заказчикам, есть единые 
стандарты, которые нужно 
соблюдать. И постепенно 
надо переходить к типовым 
проектам. Можно будет их 
с минимальной доработкой 
реализовывать по всей об-
ласти. Эти проекты должны 
включать все замечания и 
все лучшие практики, ко-
торые у нас есть. А сейчас 
каждый раз работаем как с 
чистого листа. В этом году 
будем это менять», – сказал 
Павел Малков.

В с. Песочня Путятинс-
кого района смонтировали 
линию уличного освещения 
вдоль региональной трассы 
«Ряжск – Касимов – Нижний 
Новгород». Работы велись 
также по поручению губер-
натора, которое было дано с 
учетом обращений жителей 
муниципалитета. По словам 
министра транспорта и авто-
дорог области Павла Супру-

на, в целом в прошлом году 
в 53 населенных пунктах 
проведено устройство 89 км 
искусственного электроос-
вещения.

Кроме того, глава реги-
она поручил минспорту ре-
шить вопросы с системой ра-
боты футбольного манежа, 
на что жалуются жители, а 
также проблему с доставкой 
детской хоккейной команды 
на соревнования из Рязани 
в Сасово.

Также на заседании были 
одобрены законопроекты, 
учитывающие последние 
изменения действующего 
законодательства. Коррек-
тировки внесены в норма-
тивные правовые акты, каса-
ющиеся, в том числе, градо-
строительной деятельности 
на территории региона, ка-
питального строительства, 
развития агропромышлен-
ного комплекса, деятельнос-
ти Совета муниципальных 
образований и комиссии по 
развитию малого и среднего 
предпринимательства.

В администрации города 
провели IV Международную 
видеоконференцию «Народы 
СССР и стран Европы в борь-
бе с фашизмом в период Вто-
рой мировой войны», при-
уроченную к 79-й годовщине 
гибели Фёдора Полетаева. В 
числе участников конферен-
ции был его внук Фёдор Ми-
хайлович, который активно 
изучает тему итальянского 
движения Сопротивления и 
переживает за то, что в Ита-
лии фашизм опять «поднима-
ет голову». 

– Вначале мы эту конфе-
ренцию проводили в честь 
деда, а потом решили пока-
зать шире участие советс-
ких бойцов в движении Со-
противления, в котором они 
вместе с итальянцами сража-
лись против фашизма, – го-
ворит внук Героя Советско-
го Союза. 

Фёдор Полетаев рассказал 
о том, что многие советские 
бойцы, воевавшие в Сопро-

тивлении, до сих пор числят-
ся пропавшими без вести. Их 
имена ещё предстоит уста-
новить в ходе совместной с 
итальянцами поисковой ра-
боты. 

По словам Генерального 
консула РФ в Генуе Марии 
Ведринской, на итальянской 
земле сражались более пяти 
тысяч советских бойцов. В 
списках погибших числятся 
свыше 400 человек. 

Теперь уже известно, что 
из рязанцев в итальянском 
Сопротивлении воевал не 
только Фёдор Полетаев. Сту-
дент РГУ имени С.А. Есенина 
Ярослав Мишин выступил на 
международной видеоконфе-
ренции с докладом на тему: 
«Владимир Митрофанов – не-
известный герой итальянско-
го Сопротивления». 

– Он был простым пар-
нем из Ижевского Спасского 
района. Ему было всего 20 
лет. Оказавшись в Тоскане в 
плену, Митрофанов решил-

ся на побег. Воевал пять ме-
сяцев с итальянскими пар-
тизанами, пока его отряд не 
встретился с американскими 
войсками. После окончания 
войны он полгода возвра-
щался на родину. Проверку 
прошёл быстро, приехал в 
Ижевское и до конца своих 
дней работал там водителем 
в автоколонне, – рассказыва-
ет Ярослав Мишин.

Ярослав собирал матери-
ал в Центральном архиве Ми-
нистерства обороны России в 
Подольске, а из Италии ему 
присылали информацию кол-
леги – студенты университета 
Генуи, одного из крупнейших 
в Италии. Там Ярослав пока 
не был, но очень мечтает по-
бывать.

На конференции прозву-
чали имена и других советс-
ких бойцов, воевавших про-
тив фашизма за свободу ита-
льянского народа. 

Вячеслав Астафьев
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П ервые проталины в 
февральскую отте-

пель – лишь предвестни-
ки весны. Но к ней уже 
вовсю готовятся агра-
рии области. У них в этом 
году серьёзные планы. 
И не только на полях и 
фермах. Сельхозпроиз-
водители намерены пос-
ледовательно наполнять 
торговые сети своими 
продуктами. Федераль-
ный проект «Выбирай 
своё!» им в помощь. 

Не менее важна и регио-
нальная поддержка, которая 
всё ощутимей год от года. Это 
и практика выделения специ-
альных стеллажей в супер-
маркетах для региональных 
производителей продуктов 
питания, и особый логотип 
для всего, что произведено 
на территории Рязанской об-
ласти, и постоянные встречи 
представителей крупных фе-
деральных торговых сетей с 
местными сельхозпроизво-
дителями.

Особая роль в насыще-
нии продовольственного 
рынка качественными това-
рами отводится городским 
ярмаркам выходного дня. 

Они напрямую связывают 
малый бизнес на селе и го-
родского потребителя. Фор-
мируются устойчивые свя-
зи: постоянные покупатели 
и продавцы обмениваются 
контактами для того, чтобы 
своевременно узнавать о но-
вых предложениях по това-
рам и ценам. 

На площади Победы в 
минувшем году провели 10 
тематических ярмарок. Ря-
занцы посетили молочную и 
медовую ярмарки, гостей-по-

купателей встречали ярмар-
ки, посвященные Пасхе, Дню 
российского предпринима-
тельства, Дню народных про-
мыслов, Дню торговли, Праз-
днику урожая, Дню хлеба, а 
также ярмарка сладостей и 
новогодняя ярмарка. Число 
производителей, фермеров 
и ремесленников, принимав-
ших участие в тематической 
торговле или же в обычных 
ярмарках выходного дня, рас-
тет год от года. Объём реали-
зованной продукции – около 

25,5 тонны хлебобулочных 
изделий, 5,7 тонны меда, 
5,9 тонны творога, более 5,1 
тонны молочной продукции, 
свыше 6,5 тонны овощей, 2,5 
тонны солений и более 10 ты-
сяч единиц изделий ручной 
работы и сувениров. В денеж-
ном выражении это количес-
тво продукции оценивается в 
13,6 млн рублей. 

Ещё две городские яр-
марки (около ЦНТИ и ТЦ 
«КИТ») – обновленные, бла-
гоустроенные Агентством 

развития бизнеса региона с 
учётом запросов и продав-
цов, и покупателей – наби-
рают обороты по объёму 
торговли и популярность у 
рязанцев. В них только за 
последние месяцы приняли 
участие 129 производителей 
местной продукции. В про-
шлом году здесь было реали-
зовано около 30 тонн молоч-
ной продукции, 37 тонн мяса 
и колбасно-мясных деликате-
сов, 236 тысяч яиц, более 21 
тонны овощей и 16 тонн хле-

бобулочных изделий. Общая 
выручка составила порядка 
31 млн рублей.

Как и всё в экономике, 
в проекте «Выбирай своё!» 
взаимосвязаны интересы и 
потребности производите-
лей и потребителей. Работа 
ярмарок способствует разви-
тию частных подсобных хо-
зяйств, мастеров-кустарей, 
индивидуальных предпри-
нимателей и самозанятых 
лиц, которые ранее имели 
ограниченный спектр сбы-
та своей продукции. Теперь 
же ярмарки, расположенные 
на бойких местах, где всегда 
есть покупатели, позволя-
ют малому бизнесу заявить 
о себе и планировать своё 
развитие. 

Ярмарки в Московском 
районе и в Канищеве работа-
ют еженедельно, а уже в сере-
дине февраля на площади По-
беды откроется первая в этом 
году тематическая «Февраль-
ская ярмарка». 

И пока европейские фер-
меры вынуждены устраивать 
марши протеста, наши агра-
рии насыщают местные про-
довольственные рынки, что-
бы мы могли выбирать своё – 
родное и качественное. 

МоМеНт 
ВозМожНоСтей 
Если в советское время в 
стране была создана и разви-
та сеть научных селекцион-
ных учреждений, появились 
выдающиеся отечественные 
селекционные достижения, 
которыми страна до сих пор 
гордится, поля стали засе-
ваться сортовыми семенами, 
а потом, в постсоветское вре-
мя, началась пора массовых 
закупок иностранных семян 
и перевода под их характе-
ристики многих пищевых 
производств, то сейчас тре-
буется создать такие сорта, 
которые бы превосходили 
импорт по основным пока-
зателям – в первую очередь, 
по устойчивости к наиболее 
распространенным в регио-
не болезням, чтобы можно 
было меньше обрабатывать 
посевы пестицидами, повы-
сить экологичность урожая, а 
также дать возможность рас-
тениеводам сэкономить на 
промежуточных процессах 
на полях – от посева до обмо-
лота. В институте работают 
с озимыми и яровыми сор-
тами пшеницы, бобовыми, 
в частности, с соей, но одна 
культура на фоне других вы-
деляется. О ней и поговорим 
подробнее. 

Польза для ВСех
Ячмень считается у знающих 
людей культурой универсаль-
ной. Его зерно содержит в 
себе много белка, дающего 
незаменимые аминокисло-
ты для организма, а еще это 
клетчатка, невысокий гли-
кемический индекс и много 
других характеристик, кото-

рые позволяют использовать 
ячмень во множестве направ-
лений. Это и крупа-перловка, 
которая снова возвращается 
на стол в виде желанного гар-
нира для любителей здоро-
вого питания, и основа для 
производства питательных 
комбикормов по заказу жи-
вотноводов. Особенно ценен 
ячмень при быстром откорме 
молодняка мясных пород. А 
еще ячмень является основой 
пивоваренной промышлен-
ности, занимающей, в свою 
очередь, серьезную долю в 
структуре пищевых произ-
водств. 

В Подвязьевском НИИ 
культурой ярового ячменя 
занимается кандидат сель-
скохозяйственных наук, ве-
дущий научный сотрудник 
Ольга Левакова. Она может 
многое рассказать и об осо-
бенностях растений, и о том 
потенциале, который содер-
жат в себе новые сорта. 

– Ячмень – культура уни-
кальная и является одной из 
ведущих культур мира, бла-
годаря своим огромным при-
способительным возможнос-
тям, высокой урожайности 
и разностороннему исполь-
зованию. Он скороспелый, 
стрессоустойчивый, легко 
переносит разнообразные 
испытания, которые часто 
выпадают на долю посевов, 
и справляться с которыми 
культурным растениям по-
рой приходится без помощи 
человека. У него, как приня-
то говорить, высокая эколо-
гическая пластичность, то 
есть способность приспосаб-
ливаться к внешним измене-
ниям среды. Ячмень исполь-

зуют в крупяной, мукомоль-
ной, пищеконцентрирован-
ной, пивоваренной и спир-
товой промышленностях. В 
нем имеется весь набор не-
заменимых аминокислот, 
таких как лизин, метионин, 
триптофан и других. Зерно 
ячменя достаточно сбалан-
сировано по химическому и 
минеральному составу. Яч-
менную муку применяют 
в хлебопечении, добавляя 
к пшеничной или ржаной 
муке. Когда в рационе сви-
ней ячмень доходит до 50% 
в составе комбикормов, тог-
да можно добиться хороших 
темпов привеса.

Наш институт может обес-
печивать семенами многих 
сельхозпроизводителей со-
гласно их требованиям. Сор-
та по всем направлениям 
использования у нас есть в 
наличии. К примеру, по пи-
воваренному направлению 
хорошо зарекомендовал себя 
сорт «Надежный», который 
включен в госсортреестр в 
2017 году. Универсален сорт 
«Знатный», который можно 
использовать и на пивоварен-
ные, и на продовольственные 
цели, для производства пер-
ловой и ячневой круп. Сорту 
«Яромир» уже 10 лет, но он 
как кормовой очень востре-
бован до сих пор, поскольку 
содержит в себе до 15% бел-
ка. Сорта имеют высокие по-
казатели по дополнительным 
характеристикам, которые 
учитывают специалисты, на-
пример по стекловидности, 
натуре, массе 1000 зерен и 
другим, – рассказывает Оль-
га Левакова.

Сейчас работа специалис-
тов института ведется в лабо-
раториях, здесь недавно поя-
вилось новое оборудование, 
а в помещениях проводится 
постепенный ремонт. Сов-
ременные приборы позво-
ляют анализировать техно-
логические параметры зер-
на быстро и на качественно 
более высоком уровне, чем 
раньше. В распоряжении 
ученых есть термостат для 
проращивания семян сель-
скохозяйственных культур 
при различных температурах 
для определения их всхожес-
ти и энергии прорастания, 
экспресс-анализатор цель-
ного зерна, автоматический 
счетчик зерна и семян, ана-

литические весы, новейшие 
микроскопы и другие прибо-
ры и оборудование. 

А с приходом весны у со-
трудников НИИ начинает-
ся такая же полевая страда, 
как и у работников хозяйств. 
Нужно обрабатывать озимые 
посевы, высевать яровые, и 
всё это на производственных 
и селекционных участках. 
Селекционные питомники 
небольшие по размеру, но 
вот работать там приходит-
ся почти всегда вручную – и в 
полуденное пекло, и в дожди 
с ветрами, а посещать своих 
«подопечных» из мира фло-
ры нужно чуть ли не каждый 
день – такова цена выведе-
ния новых сортов и сохране-
ния наиболее продуктивных 
прежних. 

– Погодные испытания, 
катаклизмы, которые наблю-
даются в последние годы, для 
ученых только подспорье. 
Мы можем исследовать сор-
та и их возможности в ши-
роком спектре. Все те сорта, 
которые мы передаем для 
государственных испыта-
ний, прошли многолетние 
испытания именно в услови-
ях неустойчивого климата. 
Большую роль играет и то, 
что в своей работе мы взаи-
модействуем со структура-
ми научного центра «Скол-
ково». В результате многие 
сорта нашего ячменя име-
ют потенциал урожайности 

более 90 центнеров с гекта-
ра. В реальных условиях, на 
обычных полях, при выра-
щивании просто товарного 
урожая с гектара можно ста-
бильно получать более 75 
центнеров.

Наша самая свежая разра-
ботка – сорт «Любояр», кото-
рый мы получили в прошлом 
году. Его особенность – фио-
летовая окраска колоса, ко-
торую правильно называть 
антоциановой. Это признак 
высокой устойчивости ячме-
ня к неблагоприятным фак-
торам среды, – рассказывает 
Ольга Левакова. – Сейчас на 
государственных сортоиспы-
таниях еще находятся сорта 
«Белозар», «Зоран», «Добро-
дей» и «Эрудит».

Теперь ученые планиру-
ют выводить новые высоко-
урожайные сорта пивоварен-
ного ячменя. Отечественные 
производители долгое вре-
мя работали с импортными 
сортами, доступа к которым 
уже нет. И российская наука 
намерена быстро предоста-
вить сорта на замену. Перс-
пективна и работа над новы-
ми видами круп, к примеру, 
быстро разваривающимися. 
Это связано с направлением 
развития продуктов быстро-
го приготовления с мини-
мальным временем варки, 
расширяющих видовой со-
став продукции на зерновой 
основе. 

Группа ученых-селекцио-
неров, которые занимаются 
озимой пшеницей, уже созда-
ли такие известные сорта как 
«Виола», «Даная», «Галатея», 
«Фелиция», отличающиеся хо-
рошими хлебопекарными ка-
чествами, урожайностью и зи-
мостойкостью. А в 2023 году 
здесь «родились» сорта «Ан-
фиса», «Боярка» и самый но-
вый сорт, патент на который 
будут получать в текущем 
году – «Вимица». Яровая пше-
ница представлена сортами 
«Агата», «РИМА», «Арсея», 
«Маэстро». Новые перспек-
тивные сорта в этой группе – 
«Пелагея» и «Каравайка». 

Селекция сои представ-
лена адаптированными сор-
тами, которые обеспечива-
ют устойчивое вызревание 
культуры и формирование 
полноценного белка к убор-
ке в широтах с умеренным 
климатом, – это «Георгия», 
«Славянка», «Снежана», пер-
спективным является сорт 
«Ариэль». 

Следует отметить, что в 
последние годы в институт 
пришло много талантливой 
молодежи, которая работа-
ет под руководством опыт-
ных селекционеров-настав-
ников. Заработная плата для 
начинающего научного со-
трудника достойная, кроме 
того, молодому специалисту 
выплачивается ежемесячная 
надбавка.
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Новый формат работы 
детским обедам – стандарт и качество 

Молодые специалисты и представители рабочих профессий 
смогли донести свои конструктивные мысли по поводу дальней-
шего развития государственной политики в отношении аПк до 
представителей законодательной власти страны. 

В Рязанской области с рабочей поездкой побывали замести-
тель председателя комитета Госдумы РФ по аграрным вопросам, 
лидер российского Союза сельской молодёжи Юлия Оглоблина 
и председатель союза Дмитрий Пекуровский.

Одним из пунктов поездки стал производственный комплекс 
ООО «Вакино-агро» в Рыбновском районе. Гости познакоми-
лись с производством и ассортиментом молочной продукции, 
которую производит предприятие в собственных цехах. Глав-
ным же событием стала встреча с молодёжной частью рабоче-
го коллектива, на которой обсуждались предложения молодых 
работников отрасли. 

Несколько десятков юношей и девушек после получения 
профильного образования нашли работу на комплексе и ак-
тивно набираются опыта, повышают свою квалификацию. В 
ходе встречи обсуждались самые актуальные вопросы, связан-
ные с привлечением молодых кадров на село, с тем, как обуст-
раивать быт молодых семей, связавших свою жизнь с сельским 
хозяйством. 

– Мы занимаемся сейчас и развитием отрасли, и развитием 
сельских территорий. В частности, одной из задач в настоящее 
время является создание в школах агроклассов, чтобы ребята 
могли с юных лет погружаться в тематику современного сельско-
го хозяйства. Обучение в классах сопряжено с экскурсиями на 
передовые предприятия, где применяются высокие технологии. 
Не менее важна законотворческая инициатива о предоставле-
нии земли сельхозназначения героям боевых действий, – ска-
зала Юлия Оглоблина. 

Представители руководства Союза сельской молодёжи стра-
зу же отметили, что им необходим двусторонний диалог с мо-
лодёжью, которая уже не только живёт на селе, но и работает 
в агросекторе и уже может, изучив текущую ситуацию, предло-
жить свое видение того, как следует улучшать жизнь в этой сфе-
ре через модернизацию законодательства. Участников встречи 
пригласили к живому диалогу и обмену мнениями. 

Во время беседы был выдвинут ряд предложений, которые 
могли бы быть интересны на уровне всей страны: увеличение 
квот на целевой прием в аграрные вузы от муниципальных об-
разований, увеличение числа бюджетных мест на факультетах 
ветеринарии, где учили бы целенаправленно работать с сель-
скохозяйственными животными, а также облегчение получения 
жилья молодыми специалистами и их семьями. Проблема ма-
лого количества ветеринаров, которые едут работать на село, 
названа одной из главных. Также молодым семьям хотелось бы, 
чтобы развитие социальной инфраструктуры в сельской мест-
ности, особенно там, где сейчас активно развиваются сельхоз-
предприятия, шло более быстрыми темпами. 

Юлия Оглоблина отметила, что все предложения молодых 
рязанских сельхозтружеников будут учтены при работе над но-
выми законотворческими инициативами в профильном комитете 
нижней палаты парламента. В свою очередь гости рассказали 
о том, какие законодательные инициативы сейчас обсуждаются 
на уровне Союза сельской молодёжи и профильного комитета 
Госдумы, каких мер поддержки от государства можно ожидать 
в ближайшее время и как ими можно воспользоваться.

Имя для ячменя. И не только
ПОД РязаНьЮ ВыВОДяТ НОВые СОРТа зеРНОВых, кОТОРые ДОлжНы заМеСТиТь иМПОРТНУЮ ПРОДУкциЮ

В Институте семеноводства и агротехнологий – фи-
лиале Федерального научного агроинженерного 

центра ВИМ в Подвязье, что недалеко от областного 
центра, уже много десятилетий выводят новые сор-
та сельскохозяйственных растений. здесь накоплен 
большой опыт как в области растениеводства, так и 
в исследовании плодородия почв, адаптации новых 
сортов к разным климатическим условиям, повыше-
нии их всхожести, устойчивости к разным неблаго-
приятным факторам. Сейчас перед научным кол-
лективом поставлена нетривиальная и масштабная 
задача по импортозамещению иностранных сор-
тов, в первую очередь, зерновых. К этим импортным 
сортам отечественное сельское хозяйство и перера-
батывающая промышленность уже привыкли, но и 
экономическая ситуация, и необходимость иметь в 
арсенале отечественные надежные сорта диктуют 
свои условия. 

Наше – значит качественное
РязаНСкие аГРаРии УВеличиВаЮТ ПРиСУТСТВие На ПРОДОВОльСТВеННОМ РыНке РеГиОНа 

Для рязанских сельхозтоваропроизводителей провели за-
купочную сессию с руководством МП «Детское питание» г. Ря-
зани. Встреча прошла в стенах регионального министерства 
сельского хозяйства и продовольствия. На неё пригласили пред-
ставителей тридцати предприятий Рязанской области, которые 
занимаются производством сельскохозяйственной продукции: 
мясной, молочной, овощной, хлебобулочной, бакалейной и 
других видов. 

Директор МП «Детское питание» андрей жаров расска-
зал о выгодах сотрудничества по поставке продовольствия 
оптовыми партиями для питания детей. Основная функция 
предприятия – организация горячего питания в 66 образо-
вательных учреждениях Рязани. кроме того, оно занимается 
доставкой овощей в детские сады областного центра и выда-
чей продуктовых наборов гражданам, находящимся в тяжелой 
жизненной ситуации.

Сельхозпроизводителей ознакомили с правилами проведе-
ния торгов, объёмами ежемесячно закупаемого сырья, исполь-
зуемого в приготовлении пищи, отметив, что это точно крупные 
заказы, интересные производителям. Ставится задача, чтобы 
дети питались местными качественными продуктами. 

Приобретать продукты муниципальное предприятие обязано 
через систему электронных закупок. Все продукты будут регу-
лярно проходить необходимые экспертизы для подтверждения 
их качества и соответствия нормам. Также в рамках встречи 
предпринимателям подробно рассказали, как будут проходить 
аукционы, отразили условия участия в них, озвучили требова-
ния и предоставляемые возможности. Ряд сельхозтоваропроиз-
водителей, в том числе и те, у кого есть собственная развитая 
производственная база, высказали заинтересованность воз-
можным сотрудничеством и пообещали внимательно изучить 
предложение закупщика. 

– Мы занимаемся производством молока и молочной про-
дукции, недавно с помощью нацпроекта удалось закупить и за-
пустить цех молокопереработки с упаковкой готовой продукции. 
С декабря мы отлаживали систему «честный знак» и специаль-
ную маркировку. Сейчас начинаем работать с частными магази-
нами пока в пределах муниципального образования. Но готовы 
и открыты к сотрудничеству. Предложение, которое поступило 
к нам на этой закупочной сессии, мы тщательно изучим. У нас 
есть собственная лаборатория, позволяющая отслеживать ка-
чество, а потому поставлять безопасную и соответствующую 
стандартам продукцию для питания детей оптовыми партиями 
у нас получится, – сказал управляющий кооперативом «ермо-
лово» касимовского района анатолий Макеев. 

После основной части сессии представители рязанских сель-
хозтоваропроизводителей почти в полном составе остались на 
дополнительное общение со специалистами предприятия-закуп-
щика, чтобы выяснить детали возможной будущей работы. 

Планируем будущее 
сообща
Пожелания рязанской сельской молодежи могут 
быть учтены в новых законопроектах Госдумы 

Материалы полосы подготовил Михаил Скрипников
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Во всем мире наблюдается демографичес-
кий кризис. В развитых странах населе-

ние сокращается из-за низкой рождаемос-
ти. Приток мигрантов, вопреки прогнозам, не 
помогает. Если же анализировать последние 
выкладки специалистов по глобальной ста-
тистике, то миф об увеличении рождаемости 
в странах «третьего мира» тоже не подтверж-
дается: высокая рождаемость в большинстве 
стран Африки и в Индии не означает рост чис-
ленности населения, ведь смертность, особен-
но детская, там такова, что обнуляет все ос-
тальные положительные показатели. Так что 
в целом человечество, увы, не растет. Но…

Кроме темпов рождений, численность населения 
на нашей планете зависит еще и от продолжительнос-
ти жизни. В развитых странах она составляет около 80 
лет, а в бедных – ровно наполовину меньше. Кстати, 
непродолжительная жизнь была характерна долгое 
время и для стран Европы в пору, когда там практичес-
ки не было медицины. Это чуть ли не единственный 
фактор, определяющий всё в данном вопросе. 

Радикальное продление жизни возможно, но 
только при участии развитой, доступной медицины 
и науки. И здесь есть ряд прорывов. К примеру, вы-
яснен набор процессов, без которых человеческий 
организм вообще бы не старел. Но как это приме-
нить на практике?

Возьмем примеры из природы. Первый: медуза 
Turritopsis dohrnii, которая не стареет. Человек так 
далек от медузы, что ее способ нам не подходит в 
любом случае, хотя геном этого существа расшиф-
рован. Второй: голый землекоп – грызун, который 
способен прожить, не особо старея, более 40 лет. 
Применительно к человеку это чуть ли не полтыся-
челетия существования с учетом разницы в уровне 
метаболизма. Но старость у землекопов все равно на-
ступает. Третий пример обнаружен совсем недавно. 
И он самый интересный. В принципе нестареющее 
млекопитающее только начали изучать, и оно обе-
щает дать богатый материал для исследований. Это 
летучая мышь, которая обитает в пещерах скально-
го острова, где расположено французское аббатство 
Мон-Сен-Мишель. Мышь в принципе не стареет, в ее 
крови не выявлено факторов накопления возрастных 
изменений вообще. Конечно, изолированная попу-
ляция на отдельном острове постоянно обновляется, 
не увеличивая особо свою численность, потому что 
у мышей много природных врагов, и от людей она 
тоже страдает. Ну а что если удастся применить ее 
метод вечной молодости к людям?

Сейчас мир входит в период так называемого «се-
ребряного цунами». Это тоже термин демографов, 
который означает резкое увеличение доли людей по-
жилого возраста, а молодежи, наоборот, становится 
мало. Если удастся справиться с фактором старения, 
то даже на фоне низкой рождаемости человечество 
перестанет сокращать свою численность. Постоян-
но молодое население планеты, пусть и не получит 
жизнь вечную, но она будет все равно долгой и про-
дуктивной, позволит решить массу задач. Насколько 
быстро удастся приблизить этот момент? Французс-
ких мышей изучает интернациональная команда уче-
ных, и необходимая догадка может быть не за гора-
ми. Сказки, скажете? Но они имеют свойство порой 
становиться былью.

№9 (6213)  
от 07.02.2024

Газета зарегистрированa Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи и массовых 
коммуникаций по Рязанской области. Реестровая запись ПИ №ТУ 62-00031 от 25 мая 2009 г.

Письма, рукописи, фотографии, рисунки не 
рецензируются и не возвращаются.  
За содержание рекламы и объявлений 
редакция ответственности не несет.

При перепечатке ссылка  
на «Рязанские ведомости» обязательна.  
Точка зрения авторов может не совпадать  
с мнением редакции.

Учредители: 
Правительство Рязанской области, Рязанская областная Дума,
Администрация города Рязани, Рязанская городская Дума.

Главный редактор – Г.А. Зайцева.
Директор – И.В. Ушаков.

Редакционная коллегия: 
И.В. Ушаков – директор;
И.В. Сизова – первый заместитель главного редактора;
В.В. Астафьев – заведующий отделом новостей; 
Л.В. Пашинина – заведующая социально-экономическим 
отделом;
Д.Л. Соколов – шеф-редактор РВ-ТВ;
М.В. Афонина – ответственный секретарь;
Е.Н. Детушева – шеф-редактор сайта.

Индексы подписки: П5419, П5429 (льготная),  
П4710 (с комплектом официальных документов).
Отпечатано в ГУП РО «Рязанская областная типография»  
(г. Рязань, ул. Новая, 69). 
Сдано в печать в 21.00. По графику – в 21.00. 
Тираж 4000 экз., общий (недельный) – 9000 экз. 
Заказ № 242.

Газета набрана и сверстана в компьютерном отделе редакции.
Дежурный редактор Г.А. Зайцева.
Ведущий выпуска Е.А. Самойлова.

кУльТУРА

Адрес редакции (издательства): 
390023, г. Рязань, ул. Горького, 14.
Приемная 21-08-13. 
Cайт: rv-ryazan.ru; 
E-mail: rv@rv.ryazan.ru; 
Отдел рекламы: 21-00-27.
Отдел объявлений: 21-08-19, 210819@rv.ryazan.ru
Подписка: 44-08-56 

НАША ГАЗЕТА  
В ИНТЕРНЕТЕ

ДОСТОВЕРНАя ИНФОРМАцИя
+ ВСЕ РЕГИОНАЛьНыЕ  

ДОкУМЕНТы

ТРЕбУюТся 
УбоРщИцы/кИ

График работы 2/2
З/п от 27 000 рублей

Унивeрсaм «спар»,  
Первoмaйcкий пp-т, 
д. 70-1 (Тц «Виктория 
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Михаил  
скРИПНИкоВ

кОРРЕСПОНДЕНТ

лЕТУчИЕ МышИ  
И «сЕРЕбРяНоЕ цУНАМИ»

бИАТлоН
Рязанец Алексей Сидоров за-
воевал серебряную медаль 
на кубке России по биатлону 
«Мастерс» в возрастной ка-
тегории 35–39 лет. Алексей 
Пчёлкин занял третье место 
в группе 55–59 лет. Соревно-
вания прошли на биатлонном 
комплексе «Алмаз». 

сАМбо
Дмитрий Соников из СШОР 
«Родной край – спорт» выиграл 
чемпионат МВД по самбо, про-
шедший в городе Суздале Вла-
димирской области. Рязанец 
стал победителем в весовой 
категории до 79 килограммов. 
Спортсмен тренируется под ру-
ководством константина Фо-
фанова (заслуженный тренер 
России) и Евгения Савельева. 
Первый тренер чемпиона – 
Дмитрий яковенко.
В соревнованиях принимали 
участие более 500 спортсме-

нов-полицейских, представляв-
ших 56 команд из 41 региона 
страны. Среди участников – 45 
заслуженных мастеров спорта 
и мастеров спорта междуна-
родного класса.

сТРЕльбА ИЗ лУкА
Николай Жалненков из СШОР 
«цСк» стал серебряным при-
зёром первенства России по 
стрельбе из лука, прошедшего 
в городе Орле. В личных фи-
налах он уступил своему со-
пернику из Санкт-Петербурга 
Ивану Пшеничному два очка 
и со счётом 146:144 оказал-
ся на втором месте главного 
зимнего молодежного старта 
страны. Тренирует спортсме-
на Максим Александрович 
Марков.

ФУТбол
Юные футболисты из Рыбно-
го завоевали «кубок Подоль-
ска». Старшие воспитанники 

детской футбольной школы 
«Звезда» JUNIOR» (2009 г. р.) 
г. Рыбное стали чемпионами 
турнира по футболу «кубок 
Подольска», который прошел 
в Подольске на центральном 
стадионе «Труд».

ТЕННИс
В Рязанской Академии тенни-
са состоялся детский турнир 
по теннису, в котором приняли 
участие спортсмены из Москов-
ской области, Тулы и Рязани.
В категории «Желтый мяч» пер-
вое место у Мираславы Селиц-
кой (Академия тенниса им. Н.Н. 
Озерова г. Рязани). В катего-
рии «Оранжевый мяч» первое 
место у Арсения якушина (СШ 
«Юниор» г. Рязани). В кате-
гории «красный мяч» первое 
место у Алины Пур (СШ «Юни-
ор» г. Рязани).
В академии прошёл первый лю-
бительский парный турнир ка-
тегории Masters серии Amatour. 

Первое место – Марков Егор/
ковалев Евгений; второе мес-
то – Торкина Юлия/Соболев 
Владислав; третье место – Гра-
чев Андрей/Веряев Александр. 
Победителями доптурнира ста-
ли Гурьянов Дмитрий/кабанов 
Станислав.

сТУДЕНчЕскИЙ сПоРТ
В спортивном зале РязГМУ име-
ни академика И.П. Павлова 
прошёл международный тур-
нир по футболу «Планета Ряз-
ГМУ». В захватывающем матче 
сразились команды иностран-
ных студентов. Ректор Роман 
калинин считает, что это отлич-
ный пример вовлечения студен-
тов из разных стран в активную 
университетскую жизнь.

ХоккЕЙ
Спортсмены и болельщики 
поздравили с днём рождения 
президента федерации хок-
кея Рязанской области, регио-

нального представителя Ноч-
ной хоккейной лиги, директора 
Хк «Рязань-ВДВ» Олега Евге-
ньевича Смирнова. В позд-
равлении, опубликованном 
в социальных сетях, сказано: 
«Только благодаря старани-
ям Олега Евгеньевича Рязань 
давно называют столицей лю-
бительского хоккея, а за его 
вклад он был неоднократно 
отмечен, в том числе и на са-
мом высоком уровне».

АНоНс
В субботу, 10 февраля, в Рос-
сии в 42-й раз стартует са-
мая массовая лыжная гонка 
страны. В Рязанской облас-
ти «Лыжня России» пройдёт в 
муниципалитетах, а главной 
площадкой спортивного праз-
дника для лыжников областно-
го центра станет биатлонный 
комплекс «Алмаз». 

Вячеслав Астафьев

сПоРТИВНАя ХРоНИкА

П раздничный вечер 
«Рязанец, создав-

ший бессмертный марш» 
состоялся в Рязанской 
областной универсаль-
ной научной библиотеке 
имени Горького. библио-
тека организовала праз-
дник совместно с Рязан-
ским региональным об-
щественным фондом со-
действия патриотическо-
му воспитанию граждан 
«служу отечеству» (пре-
зидент – Александр Арес-
тович Мирзоян). 

Василий Агапкин 11 лет 
прослужил на Кавказе, а пос-
ле переехал в Тамбов, где 
стал штаб-трубачом запасно-
го кавалерийского полка. 

В концертной програм-
ме приняли участие веду-
щие творческие коллективы 
и солисты региона: в их чис-
ле военный оркестр Рязанс-
кого гвардейского высшего 
воздушно-десантного орде-
на Суворова дважды Красно-
знаменного командного учи-
лища имени генерала армии 
В.Ф. Маргелова; ансамбль 
«Михайловские казаки»; об-
разцовый оркестр русских 
народных инструментов «Се-
ребряница» детской школы 

композитор. Дирижёр. человек
В РяЗАНИ ОТМЕТИЛИ 140-ЛЕТИЕ ВАСИЛИя АГАПкИНА

ных лет, обработки русских 
народных песен. Был пред-
ставлен содержательный ви-
деоряд, в который включили 
архивные материалы, редкие 
фотографии, воспоминания, 
фрагменты из фильмов. Транс-
ляция была организована на 
портале «Культура.РФ».

В день рождения компо-
зитора праздники прохо-
дили и на родине Василия 
Агапкина в Михайловском 
районе. 

На сцене Михайловско-
го дома культуры выступили 
Рязанский государственный 
академический русский на-
родный хор им. Попова, об-
разцовый коллектив Рязанс-
кой области – духовой оркестр 
Рязанского музыкального 
колледжа им. Пироговых, на-
родный любительский худо-
жественный коллектив Ря-
занской области – духовой ор-
кестр Михайловского район-
ного дома культуры.

Имя великого военного 
дирижера навеки вписано 
золотыми буквами в миро-
вую музыкальную культуру 
и военно-дирижерское искус-
ство. Память о нем рязанцы 
берегут и чтят. 

Вячеслав Астафьев

искусств № 5 г. Рязани; об-
разцовый ансамбль танца 
«Юность» детской школы ис-
кусств № 9 г. Рязани; певица 
и вокальный педагог Лала 
Галактионова; учащиеся де-
тских музыкальных школ.

Участников зрителям 
представила ведущая празд-
ника, музыковед Галина Га-

нина. В зале звучал легендар-
ный марш «Прощание сла-
вянки» (визитная карточка 
композитора Василия Агап-
кина). Написан он был в 1912 
году как отклик на события, 
происходившие на Балканах. 
Этот марш стал частью исто-
рии России. Он звучал на Бал-
канской и Первой мировой 

войне, под него уходили на 
фронт в 1941-м и ликовали в 
1945-м, маршировали в пос-
левоенные годы. Он не забыт 
и в мирное время, а сегод-
ня вновь расправил крылья. 
Марш «Прощание славянки» 
объединяет всех, кто в раз-
ные годы вставал на защиту 
Отечества.

Среди участников встречи, 
посвященной В.И. Агапкину – 
представители правительства 
области, администрации г. Ря-
зани, ветераны и участники бо-
евых действий, военные пенси-
онеры, юнармейцы, курсанты 
и студенты вузов г. Рязани.

Прозвучали старинные 
марши и вальсы, песни воен-
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культуру друг друга
В БИБЛИОТЕкЕ ИМЕНИ ГОРькОГО ОТкРыЛАСь ВыСТАВкА 
«ВОЛШЕБСТВО кИТАйСкОй БУМАЖНОй ВыРЕЗкИ»

к оллекция собрана за-
служенным деятелем 

искусств РФ, ведущим 
специалистом по культу-
ре китая, старшим науч-
ным сотрудником Госу-
дарственного музея изоб-
разительных искусств им. 
А.с. Пушкина Ириной За-
харовой. 

Она много лет жила в Ки-
тае. Интерес к народному 
искусству, к этой стране вы-
лился в серьёзную научную 

работу, итогом которой ста-
ла публикация книг и много-
численных статей о китайс-
кой культуре.

На выставке Ирина Заха-
рова представила образцы 
китайской бумажной вырезки 
из разных провинций Китая.

В презентации выставки 
приняли участие и.о. минист-
ра культуры Рязанской облас-
ти Елена Васильева, директор 
областной библиотеки имени 
Горького Наталья Гришина, 
директор Рязанского истори-

ко-архитектурного музея-за-
поведника Виталий Попов, 
директор Института Конфу-
ция с российской стороны 
Елена Марьяновская, дирек-
тор Института с китайской 
стороны Ли Гэнвей, студенты 
и школьники.

«Цзяньчжи», так по-ки-
тайски называется бумажная 
вырезка, – это часть богатого 
мира китайского народного 
искусства, имеющая свою ис-
торию и традицию. Тончай-
шие ажурные работы выпол-

няются ножницами и остры-
ми резцами. В 2009 году этот 
вид искусства внесли в ката-
лог нематериального культур-
ного наследия ЮНЕСКО.

– Все, кто первый раз ви-
дят вырезки, спрашивают, 
как же их делают. Их созда-
ют крестьянки-мастерицы. 
Это искусство передается из 
поколения в поколение. Де-
лают в свободное от полевых 
работ время. Эти вырезки – 
украшения на окна, потолок, 
игрушки, кондитерские изде-
лия. Вешают вырезки-обереги 
на дверь. Еще есть вырезки-
стельки для обуви, которые 
женщины мастерят для сво-
их близких. Я, когда узнала 
про стельки, удивилась: их 
же никто не видит. На меня 
китайская мастерица посмот-
рела с удивлением и сказала: 
«Ну как же никто не видит, 
это же видит мой любимый 
человек, которому я это сде-
лала. Он посмотрит и увидит 
мои благопожелания». И вот 
эта тема благопожеланий для 
них очень важна. Например, 
вырезка-иероглиф «счастье» 
обязательно будет наклеена 
в доме или на машине. Такая 

народная мудрость, – расска-
зала Ирина Захарова. 

Студент четвертого курса 
института иностранных язы-
ков Матвей Серов, магистран-
ты первого курса РГУ им.С.А. 
Есенина Ли Чэньлун и Чжу Шо 
прочитали для гостей стихот-
ворения китайских поэтов в 
оригинале и переводе профес-
сора Якова Колкера.

Директор Института Кон-
фуция с китайской стороны 
Ли Гэнвей признался при-
сутствующим, что даже для 
него выставка стала откро-
вением.

– Это отдельная культура и 
отдельное искусство. Ирина За-
харова сумела показать экзоти-
ческую прелесть Китая. Эта вы-
ставка шокировала даже меня, 
поэтому я уверен, что экспози-
ция приятно удивит рязанцев, 
– отметил Ли Гэнвей. 

Открытие выставки «Вол-
шебство китайской бумаж-
ной вырезки» – первое в боль-
шой череде событий, которые 
пройдут на площадках библи-
отеки в рамках объявленных 
по распоряжению Президента 
РФ перекрёстных Годов куль-
туры России и Китая.

Представленная экспози-
ция стала подарком для всех 
жителей и гостей города в 
преддверии китайского Но-
вого года, который наступит 
10 февраля.

– Я всех поздравляю с на-
ступающим китайским Но-
вым годом – «Чуньцзе». Если 
правильно перевести, то это 
праздник весны. Когда зима 
отступает, день становится 
более светлым и длинным. 
Когда впереди – новый се-
зон, новые посевные рабо-
ты. Это надежда на всё са-
мое лучшее. И я счастлива, 
что в этом году запускается 
двухлетний проект, и впер-
вые в Москве будут праздно-
вать китайский Новый год на 
всех городских площадках. Я 
считаю, мы здесь то же самое 
сделали с командой Горьков-
ской библиотеки. И впереди 
будет ещё много интересных 
проектов, – добавила Ирина 
Захарова. 

Выставка будет работать 
до 5 марта. Вход свободный

6+

Ирина Баранова
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